

Rapport Gallois: les mesures proposées par le gouvernement ne changeront pas fondamentalement la compétitivité des entreprises françaises et présentent des risques pour la croissance

Dans la situation macroéconomique actuelle, L'EDHEC recommande de rechercher l'amélioration de la compétitivité de l'économie française en privilégiant des mesures structurelles qui n'induisent pas un nouveau choc fiscal récessif.

Le rapport Gallois, point de départ des mesures annoncées par le gouvernement, privilégie la dimension coût du travail dont l'ajustement à la baisse entraîne une perte de recettes fiscales qu'il faut compenser compte tenu de la situation d'endettement de l'Etat. Une compensation par une augmentation des prélèvements, quel que soit le prélèvement considéré, a un impact négatif sur l'activité économique et les comptes sociaux, et amplifie le choc récessif induit par les hausses des prélèvements décidées à l'automne. La baisse de la dépense publique a un effet récessif moindre et doit être privilégiée dans ce cas. Mais pour l'EDHEC, la compétitivité d'une économie passe aussi par un ensemble de facteurs structurels sur lesquels l'Etat doit agir et qui ont un impact sur les coûts des entreprises industrielles, contribuent à l'amélioration de leur marge et de leur compétitivité et à la croissance.

A ce titre, il est du ressort de l'Etat d'améliorer le fonctionnement des marchés des services et de l'emploi. D'une part, l'introduction de plus de concurrence sur un certain nombre de marchés ou de professions régulés dans les services, ou d'une moindre réglementation du foncier, permettent de réduire les coûts supportés par les entreprises industrielles qui les achètent, et favorisent dans le même temps la création d'entreprises et d'emplois. D'autre part, la nécessité de réformer le marché du travail, en introduisant «des souplesses nouvelles qui doivent trouver des contreparties dans la limitation du recours aux contrats les moins protecteurs» évoquée dans le rapport Gallois correspond à une dimension de la compétitivité importante. En ce sens, la proposition par l'EDHEC d'un contrat unique, sécurisant juridiquement l'entreprise, et associé à un degré de protection des emplois suffisamment modéré pour faciliter l'insertion des jeunes, répond à cette nécessité. Les évaluations menées mettent notamment en évidence des gains supérieurs à 5 points d'emploi pour les moins de 25 ans.

Pour l'heure, le gouvernement augmente en partie la TVA pour compenser une baisse transitoire du coût du travail. Ceci paraît contestable dans des circonstances économiques minées par l'endettement public, alors que des réformes structurelles sont possibles pour améliorer la compétitivité des entreprises à fiscalité invariante.

EDHEC

ECONOMICS RESEARCH CENTRE

Vous pouvez télécharger les *position papers*, en cliquant sur les liens suivants [Ctrl+clic]:

["Le contrat unique: un outil de sécurisation des parcours professionnels?"](#)

["Mais où est passé le contrat unique à droits progressifs ?"](#)



Contact :

Pour recevoir une copie de l'étude de l'EDHEC, veuillez contacter **Julien Magnenet**

Tél. : +33 (0)4 93 18 32 53 – E-mail : research@drd.edhec.edu

EDHEC

ECONOMICS RESEARCH CENTRE

393-400 Promenade des Anglais - BP 3116 - 06202 Nice Cedex 3 - France
Tel. +33 (0)4 93 18 32 53 - Fax +33 (0)4 93 18 78 40

A propos de l'EDHEC

Le Groupe EDHEC a pour vocation de former des étudiants et des dirigeants à mener des projets et des hommes dans un contexte multiculturel. Le Groupe offre un éventail de formations destinées à couvrir l'ensemble des besoins des entreprises.

Sa large gamme de programmes diplômants internationaux attire des étudiants du monde entier. Près de 6 000 étudiants et 5 500 cadres en séminaires et formation continue sont actuellement répartis sur ses 3 campus de Lille, Nice et Paris. Dans le cadre de sa stratégie internationale, le Groupe EDHEC développe une politique innovante de recherche pour les entreprises, organisée autour de pôles de recherche. Accréditée AACSB, AMBA et EQUIS, l'EDHEC est régulièrement classée parmi les meilleures écoles de gestion européennes.

Plus d'informations sur le site web du Groupe EDHEC : www.edhec.com

L'EDHEC dispose d'une équipe de recherche en économie sur l'évaluation des politiques publiques et la réforme de l'État. Les objectifs du pôle en économie de l'EDHEC sont de réaliser une recherche innovante et appliquée permettant à l'EDHEC de disposer d'une expertise reconnue d'un point de vue académique sur des thèmes stratégiques pour l'économie française.

Aujourd'hui le pôle de recherche « Economie » fédère une équipe de 10 professeurs et chercheurs permanents et associés autour de grands thèmes qui s'articulent selon deux directions, d'une part des problématiques à l'intersection des questions économiques et financières et d'autre part liées au modèle social français, et plus particulièrement au marché du travail et à l'éducation.

EDHEC

ECONOMICS RESEARCH CENTRE

393-400 Promenade des Anglais - BP 3116 - 06202 Nice Cedex 3 - France
Tel. +33 (0)4 93 18 32 53 - Fax +33 (0)4 93 18 78 40